

La Semaine internationale Climat et Développement

Enda TM organise, avec ses partenaires et d'autres acteurs de la Société Civile, une **Semaine internationale Climat et Développement**. Cet événement aura lieu du 3 au 7 septembre 2007, à l'hôtel NGor Diarama de Dakar.

A travers cette semaine internationale, Enda TM veut donner la parole à (1) la Société Civile par le biais des ONG francophones, (2) aux décideurs politiques et (3) aux Points focaux-pays pour créer les conditions d'échanges productifs tantôt, sur le rôle et l'action des ONG actives dans le domaine du climat, tantôt, sur les opportunités de création d'entreprises en bioénergie et, tantôt, sur les mécanismes de gestion du carbone dans le cadre du mécanisme de développement propre (MDP). La visibilité des initiatives des projets, des entreprises, etc, sera également promue tout le long de la *semaine* (4- Exhibition).

1- La Rencontre francophone ONG-Climat (Afrique – Europe – Canada)

L'après 2012 marquant la fin de la période d'engagement du protocole de Kyoto sera au coeur des débats de cette rencontre. En effet cette période apparaît comme une phase décisive pour les différents acteurs dans la mesure où, ils devront clairement définir leur position pendant les négociations sur le Changement Climatique.

Les ONG ont participé, depuis toujours et d'une manière active, aux négociations sur le changement climatique. Dans ces phases de négociations, elles ont eu à jouer et jouent encore un rôle déterminant en matière de proposition et de vulgarisation des débats. Cependant, sur ces questions majeures, elles rencontrent actuellement des contraintes, en particulier :

- Un plus grand besoin de dialogue et de concertation sur des sujets essentiels des négociations et plus particulièrement sur les points développés dans cette thématique (Déforestation, Adaptation, Avenir des mécanismes de marché et leur intérêt pour les PED).

- un renforcement d'une expertise pointue sur ces questions essentielles.

Cette situation est bien plus manifeste chez les ONG francophones africaines qui doivent faire appel à une expertise externe et, parfois, non francophone. A cela, il faut ajouter les difficultés relatives à la non disponibilité de ressources financières.

Il s'avère donc important de créer les conditions d'une adéquation entre leurs préoccupations de développement et les questions de changement climatique.

En partenariat avec le Réseau Action Climat (RAC/France) et l'ONG Equiterre (Canada), Enda réunira du **3 au 5 Septembre 2007**, les représentants des diverses composantes de la société civile d'Afrique francophone.

L'objectif de cette initiative se trouve dans « le développement d'une influence constructive au sein de la société civile » sur les questions relatives au changement climatique, en général, et sur les négociations internationales dans ce domaine, en particulier. Les ONG opérant sur le changement climatique et son intégration dans les programmes et projets de développement constituent la cible première en ce sens qu'il s'agit de créer les conditions d'une mise à niveau pour une meilleure articulation entre le changement climatique et le développement, d'une part, et l'identification de synergies entre les partenaires, d'autre part.

La rencontre de Dakar devra donc permettre aux ONG francophones africaines de **définir leur position sur le changement climatique dans une perspective de développement**.

Comme résultante, la réflexion devra aboutir à des papiers de position sur les thèmes de *l'adaptation* au changement climatique, de la *déforestation* et de *l'énergie*. Ces papiers de position devront contribuer à la préparation de la COP13, en décembre 2007, à Bali.

2 - Atelier ENEFIBIO : Dialogue politique pour la levée des barrières non Technologiques pour le développement des Pme dans le sous secteur de la bioénergie.

La biomasse-énergie en Afrique subsaharienne est invariablement associée aux combustibles domestiques, et confinés au bois et au charbon de bois. Or des technologies existent qui permettent de la valoriser sous d'autres formes afin de fournir des services énergétiques modernes tant pour les usages domestiques que productifs. De surcroît, quand certaines entreprises produisent elles-mêmes des déchets de biomasse exploitables. ENEFIBIO (Suppression des barrières non technologiques au développement et à la valorisation énergétique de la biomasse au sein des PME sénégalaises et camerounaises) est un projet





financé par le programme COOPENER de l'Union Européenne. Il réunit plusieurs partenaires sous forme de consortium coordonné par le Centre wallon de Recherche agronomique (CRA-W, Belgique) et formé avec l'ITEBE (Institut Technique Européen du Bois Energie, France), ERA-Cameroun (Environnement Recherche Action, Cameroun), Enda Tiers Monde (Sénégal) et ADG (Aide au développement Gembloux, Belgique).

Son objectif principal consiste à créer un environnement favorable au développement d'une meilleure efficacité énergétique au sein des PME du Sénégal et du Cameroun, à travers l'utilisation rationnelle de la bioénergie et/ou la valorisation énergétique des coproduits de PME (agriculture, forêts, coproduits et résidus de l'industrie du bois et de l'agriculture).

Pour ce faire, il est question de :

- 1) répertorier toutes les barrières non technologiques au développement de la bioénergie dans le secteur des PME,
- 2) renforcer les capacités des bureaux d'étude dans le montage de projets bancables et la possibilité de mobiliser des financements dans le cadre des mécanismes relatifs aux Accords Multilatéraux sur l'Environnement (Mécanisme de Développement Propre) et,
- 3) créer les conditions d'une gestion des connaissances en bioénergie.

Pour le cas du Sénégal, plusieurs secteurs ont fait l'objet d'investigation. Il s'agit précisément des scieries, du fumage de poisson, des fonderies d'aluminium, des fermes laitières et avicoles, des boulangeries traditionnelles et des rizeries. Les enquêtes menées ont permis d'identifier des barrières d'ordre administratif, réglementaire et financier. Un intérêt certain a été noté pour les rizeries comme secteur d'expérimentation de la valorisation énergétique de la biomasse, à travers la balle de riz. Les formations à l'endroit des bureaux d'étude constituent un autre axe majeur du projet qui devrait faciliter l'émergence de structures de conseil pour le montage de projet en bioénergie.

La rencontre des 5-6 septembre 2007 sera un temps fort dans la dynamique du projet. En effet, il s'agit d'un atelier national de dialogue politique visant à sensibiliser les décideurs politiques – à travers des départements ministériels comme ceux en charge de l'industrie, de l'énergie, de l'environnement, etc – sur les

barrières identifiées lors des phases précédentes.

Cet atelier devra aboutir à **la formulation de recommandations pour faciliter d'éventuels investissements dans la bioénergie**.

Compte tenu de son importance, l'atelier réunira tous les partenaires du projet, les décideurs politiques, les organismes et institutions intéressés par le développement de la bioénergie dans les PME et les représentants des opérateurs eux-mêmes.

3- Le séminaire de sensibilisation sur le piégeage et le stockage de carbone dans le cadre du MDP (Mécanisme de Développement Propre)

En collaboration avec ECN (Energy Research Centre of the Netherlands) et EEGG (Energy, Environment, Computer and Geophysical - Botswana), Enda organise du 6 - 7 septembre, un séminaire dans le prolongement du rapport du WGIII (Atténuation des gaz à effet de Serre) du GIEC suite à une initiative formulée lors de la COP7 tenue à Marrakech en 2001 et renforcée par une requête de la COP/MOP2 (tenue à Nairobi) en vue de la préparation de recommandations dans la perspective d'une décision à la 27^{ème} session du SBSTA qui se tiendra à Bali.

Pour plus d'informations sur le séminaire de sensibilisation sur le piégeage et le stockage de carbone se reporter au site web : www.ccs-africa.org - mis en place par ECN -



4- L'exposition à la semaine du Climat et Développement

Une exposition de posters et d'équipements dans le domaine des Energies Renouvelables, de l'Environnement et du Climat est prévue tout au long de cette semaine. L'exposition concernera toutes les structures, les entreprises et les projets opérant sur ces thématiques.

Il s'agira pour les exposants de présenter au grand public leurs travaux, leurs équipements et tout autre outil sur les différentes thématiques de la semaine.

A l'occasion de la semaine du Climat et du Développement, une cérémonie officielle sera organisée le Mercredi 5 Septembre 2007, pour informer le grand public et la presse sur l'objectif de cet événement.

NOUS - CONTACTER